

2024～2025 年度会長方針 『愛をもって 新時代への第一歩を踏み出そう』



会長/中島実佳 幹事/三輪竜也 SAA/吉田一郎 クラブ運営委員長/佐谷剛
例会 毎週月曜日 12:30 上野精養軒 TEL03-3821-2181
事務局 〒110-0008 台東区池之端 3-2-2 メゾン池之端 302 橋本登美子

TEL03-5814-2491 FAX03-5814-2490 e-mail office@tokyo-ueno-rc.com

ロータリー親睦活動月間

1775回 6月30日

No.1765

前回の例会報告

6/16(月)12:30～ @上野精養軒

卓話 尾中会員

「日本人のおもしろい苗字」

紹介者 佐谷会員

■出席報告 (会員 53名内出席免除 11名)

会員数	出席者	出席率	6月2日修正出席率
(53)46	35	76.09%	79.07%

ロータリーソング「日も風も星も」

クラブソング「めぐる友愛 夏」

ソングリーダー 園部会員

「4つのテスト」唱和

会長挨拶



皆様、こんにちは。本日を入れて今年度残り2回の例会となりました。

先週は、ロータリー漬けの一週間でした。

7/9(月)、練馬西 RC さんの 40 周年記念式典に参加しました。感銘を受けた練馬西さんの奉仕活動の取り組み方について少しご紹介しますと、地域の中高生の子どもたちから、地域における問題点など課題を上げてもらい、20代の若者がメンターとしてサポートし、それを包括的に RC がさらにサポートしていく。4年がかりで行う計画で今年が3年目に当たるということですが、地域の中から問題点を引き上げていくということ

当クラブでもそのような取り組みができれば面白いのではないかと思います。資料をいただきましたので機会を設けてご紹介いたします。

7/10(火)、後楽 RC さんのオープン例会に行ってきました。安倍元総理の昭恵夫人のお話を伺ってきました。昭恵さんいろいろな奉仕活動を行っていらっしゃるようで、そのお話も大変興味深いものでした。

7/11(水)、地区納めの会で立川へ行ってきました。一年間を振り返るととても良い機会となりました。

7/14(土)、RAC6月第一例会でSTT(サウンドテーブルテニス)を体験いたしました。宝仙学園のIACの生徒たちも参加をしましたが、若いと呑み込みが早く、ロータリアンよりはるかにとても楽しんでいました。RACの目の不自由な方たちと連携をとりながらの奉仕活動は今後も続けていくとのこと、ぜひ応援したいと思います。

18日からは、カルガリーの世界大会へ行ってきました。ロスからカルガリーへの行程で暴動の渦中に飛び込んでいきますが、強運の方ばかりですのできっと無事に帰ってこられると思います。楽しんでまいりますので、改めてご報告させていただきます。

さて、本日は尾中さんの30回目の卓話。楽しいお話だと思いますので、ぜひ皆さんも期待して下さい。

では短い時間ですが、本日もよろしくお祈りします。

幹事報告

RI関係 ハイライトよねやまが届いておりますので掲示板をご確認下さい。

他クラブ関係 例会変更は掲示板をご覧ください。

上野 RC 関係 次年度行事予定と委員会編成表をメールボックスに配布しておりますのでご確認下さい。

委員会関係

長岡国際奉仕委員長



カルガリー国際大会、上野 RC からは総勢 15 名で参加致します。現地、気温が低いので服装などお気を付け下さい。21 日上野ナイト、22 日本会議、ガバナーナイトとありますので、後日ご報告申し上げたいと思います。また木内さんの結婚式がありますのでネットがつながればカルガリーからお祝い申し上げたいと思っています。

富坂次年度親睦委員長



7/7(月)18 時から次年度渡邊会長と根本幹事を励ます会がございます。出欠はお早めにお返事下さい。会費は当日ご持参下さい。

本日、次年度親睦委員会がございます。今年度の親睦委員会もあるようなので、ご出席できない方には後程資料をお渡しいたします。

結婚記念日 6/6 江口会員

お誕生日 6/22 相澤会員

30 秒スピーチ



59 歳になります。還暦まであと一年。有意義に過ごしてまいりたいと思います。本日も千葉の勝浦から来ましたが、勝浦に人生の第二ステージを、とも考えております。道すがら道の駅に寄り、地の食材に目を留めたりしますが、いろいろなことに目を向け、興味を持つ一年にしたいと思っています。

ニコニコボックス

中島会長 先週は、練馬西 RC40 周年式典、後楽 RC オープン例会、地区納めの会、東京上野 RAC の 6 月第一例会に出席してきました。RC 漬けの一週間でした。

本日は尾中会員の卓話です。楽しみにしています。

尾中会員 日本人のおもしろい苗字、名前という題名で当上野 RC を最初にさせていただき、各地区の RC さんからお招きをいただき、29 回を達成いたしました。今日で 30 回目になります。老人になり口も回らなくなりましたので第一回に始まり第 30 回で終わらせていただきます。本当にありがとうございました。

杉本会員 中島会長年度の例会も残すところあと 2 回となりました。最終夜間例会では、会長幹事を労い、クラブ親睦で盛り上げますので是非多数の皆様にご参加いただきたいと思います。

☆**尾中会員、卓話楽しみにしております。**

木村会員、富坂伸吾会員、長岡会員、永井会員、中澤会員、富坂和弥会員、水門会員、根本会員

向井会員 ☆+13 日ゴルフコンペに参加しました。ラッキーなことに優勝することができました。役員の方、参加者の皆さん、お世話になりました。

八巻会員 ☆+先日のコンペで一緒に下さった末延さん、永井さん、そして皆様、ありがとうございました。また次回も頑張ります。

三輪幹事 先週は我孫子での上野 RC コンペ、向井さん優勝おめでとうございました。また皆様いよいよ次回の 6/30 の最終例会が今年度のラストになります。参加協力の程よろしく願います。

(本日の合計 85,000 円)

(本日までの累計 3,673,000 円)

卓話

紹介者 佐谷会員



本日、記念すべき 30 回目の卓話ということで、大変楽しみにしております。上野 RC の会員の中でも 30 回卓話をした方は尾中さんの他にいらっしゃらないのかなと思います。今年度の締めにあつさわしい貴重な卓話でございます。よろしくお願い致します。

尾中会員



珍しい名字「勘造」についての報告

向井さんのお孫さんが嫁いだ先の名字「勘造」について、社内で 2 冊、学者さんの著書「難読稀姓」があり、調べてみましたが掲載がありませんでした。日本の名字が約 13 万姓ある中で、これらの辞典では約 3 万 5 千姓しか網羅していないため、非常に珍しい名字だということは間違いありません。

日本人の名字の由来と歴史

日本の歴史では、昔はほとんどの方が苗字を持っていませんでした。苗字を持っていたのは、主に武士や公家のような限られた人たちでした。昔から苗字の 4 つの代表は、平家の平、源氏の源、それから藤原、橘が最古の名字だと聞いています。その中で橘家の創始者は元明天皇の時に女子に与えられた橘宿禰(たちばなのすくね)が最初です。大体、この 4 つの系統から日本の苗字は始まっています。ご存じの通り、お公家さんは京都にございますので、大体、住所、通り道の名前が付いています。一条さん、二条さん、三条さん、綾小路さん、烏丸さん等住んでいる所の名前があります。日本の戸籍の起源は、日本書紀によれば、朱徳天

皇の 12 年前、大化の改新以降、嵯峨天皇の御代である西暦 650 年頃だと記されていますが、江戸の頃までは消えておりました。明治 3 年 9 月 19 日に太政官布告で今後、平民も苗字を名乗って良いというお触れが出されました。江戸時代では、豪商が苗字を貰いたいために、江戸幕府に大変な寄付をして、苗字・帯刀を許されましたので、庶民はその時と同じように名前を貰うには大変なお金がかかると思い、誰も付けませんでした。明治 4 年にどうしても戸籍制度を作ることとなり、明治 5 年その年の干支にちなんで「壬申戸籍」が作られました。それでも苗字をつける人が少ない為、明治 8 年太政官布告で、今後、必ず苗字を付けなければ罰金を取るとなり、あわてた庶民は、名主や僧侶、神官など知識人のところへ行き苗字を付けてもらいました。田んぼの中に住んでいるから田中でいいんじゃないか、大きな松の下に住んでから松下にしろなど、土地や地形、川、平野などからつけたようです。例えば、鯨岡さんの名字は、小高い丘の上にある家からクジラが見えることに由来するとされています。

名字に使われるバリエーション

名字に使われる色(白糸、白旗、白神、白肌、赤鬼、赤毛、赤旗、黒髪、黒子、青空、青竹、黄海さんなど)、季節では、(秋庭、春野、夏目、冬野、夏秋:なかば、春夏秋冬:ひととせさんなど、相撲では大関、関脇さんなど)です。

都道府県に関するものでない苗字は新潟、沖縄さん、県庁所在地では、札幌、新潟、甲府さんの苗字は現在無いそうです。ちなみに、大阪に住む東京さんが 6 家族いるとのこと。

数字や記号を含む珍しい名前の事例

△口子:みよこ、0子:れいこ、有無子:うむこ、甲子農子:かしのこさん、(これらは福田さんという同じ家族の子供たちの名前)、ゼロは当時記号とされ法務局に認められなかったのが、親の「ゼロは数字だ」という頑固な主張により認められたようです。ゼロが数字として初めて認められたのはその約 10 年前のインドの学者の発表によるものです。

一:にのまえ、イ:かなはじめ、九:いちじく、十:よこたて、十:つなし、十八成:くくなわ、十六女:いろつき、十八娘:めぐろ、十八女:さかりさんなどがあります。また、四月一日は着物の綿を抜くことからわためきさんのような季節にまつわるものもあります。

静岡県の富士山由来の苗字と名前

静岡県には、富士山に因んで富士たかし、富士はじめ、富士よし子さんなどのお名前がございます。

歴史上の人物や逸話に由来する名字

武田信玄公が晩年に薬袋を落とし、拾った武士に「中を見たか」と問い、武士が「見ておりません」と答えたことから、信玄公がその武士に「今日より薬袋と書いて、見ないと名乗れ」と命じたというエピソードから「薬袋（見ない）」という名字が生まれた話が残っており、この名字は甲府に多く見られます。

昭和 22 年の民法改正による改名

昭和 22 年の民法大改正で、嫌な名前や名字の改名が認められ、多くの方が裁判所に届け出て改名が可能となりました。

自身の名字「尾中」の分布と由来不明の事例

私自身の苗字「尾中」が山口県・大分県・福井県の 3 県にしかなく、話者の父親は福井県出身ですが、その由来は不明とされています。山口県には有名なデザイナーなど、尾中姓の著名人がいらっしゃいます。

名字の調査のすすめ

自分の名字の由来や全国での順位を調べることは大変面白いので、ぜひ皆様も一度お調べになったらいかがでしょうか。



6/12 新旧会長幹事会 台東荒川グループに渡邊会長エレクト参加



6/14(土)東京上野 RAC6 月第一例会

「STT(サウンドテーブルテニス)親睦大会」

@文京区スポーツセンター



本日の例会

6/30(月)18:00~最終夜間例会@上野精養軒

次回の例会

7/7(月)12:30~新年度初例会@上野精養軒

今後の例会予定やイベント案内

7/6(日)10:00~RAC7 月第一例会@下谷神社

7/7(月)18:00~会長・幹事を励ます会

@上野精養軒

7/9(水)18:30~歴代幹事会@伊豆栄